
世相杂谈

中储棉火灾莫非要问责雷公？
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7月1日18时许，中储棉山西侯马代

储库发生火灾，初步估计，约有2.46万吨

棉花过火。未造成人员伤亡。代储库工

作人员曾向消防部门报警称，大火是由

雷雨天的“雷击”导致。但也有质疑认

为，代储库自身配备了消防设施，应当对

雷击等不安全因素采取措施。（见今日本

报16版）

从中储粮到中储棉，堂堂“国字号”

储备仓库的消防体系咋都那么脆弱呢？

按照中储棉相关人员的说法，中储棉火

灾似乎要比中储粮火灾更“无辜”——中

储粮火灾是因为金属配电箱因短路打火

而引发火灾，而中储棉火灾则直接是“雷

击”所致，好像没有半点人为的责任。看

来，如果要追究责任，那也只能去追究

“雷公”的责任了。

据介绍，中储棉侯马代储库共有 10

座棉库，库存约 3.6 万吨棉花，其中露天

垛堆放约 1.7 万吨。火情由露天垛堆而

起，波及 4 座棉库。这个露天垛堆 1.7 万

吨棉花的情形尤其令人痛心疾首。我们

知道，中储粮火灾的发生，正是与露天储

存有着密切关系。这次中储棉又是露天

垛堆，火灾的发生是否同样与此有关联？

当然，无论是中储粮还是中储棉，都

对露天储存有着充足的理由：室内仓库

不足，暂时储存，很快要转运他处，等

等。但是，就算可以露天储存粮棉，但必

须要做好露天储存的安全防控工作吧。

尤其是夏天，像棉花这种易燃物品，首先

应该有防范雷击、防范电线短路的万全

之策，不能存有半分侥幸之心。

火灾不但暴露了中储棉在消防设施

方面的短板，也暴露出了其在消防观念上

的滞后和迟钝。尤其需要指出的是，中储

粮火灾刚刚过去一个月，中储粮火灾的惨

重教训理应让中储棉惕然心惊并时时刻

刻引以为戒才是，至少应该举一反三，消

除掉可能会导致火灾的所有隐患，这其中

就包括雷击的因素。火灾的发生表明，中

储棉显然缺乏这种应有的敏感性。

许多重大事故中的所谓“天灾”总有

着人祸的影子，中储棉的“不堪一击”尤

其如此——为什么一场“雷击”就轻易击

垮了中储棉的防雷设施？是否需要有人

为如此“不堪一击”的消防安全防范体系

负责？
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50年茅台售价33800元/瓶，50年五粮液售

价25888 元/瓶，30 年剑南春售价6500 元/瓶。

一些白酒价格的高低，不知何时起就与“出厂年

份”扯上了关系。然而，由于年份的标准缺失，

加上这方面监管处于真空状态，不少名酒的出

厂年份一直是个谜，有的成立没几年的酒企也

推出了30年陈酿。（7月4日《京华时报》）

一些酒厂开张五六年，就公然叫卖十年二

十年的年份酒，如此令人费解的现象，在中国

酿酒行业可以说见怪不怪。比如江苏宿迁市

洋河镇御缘酿酒厂成立11年，已出20年陈酿；

四川泸州老酒酒业有限公司成立16年，已推

出泸州三十年珍品；贵州省茅台镇茅山酒业有

限公司成立30年，已推出茅台镇百年纯粮酒。

而一些厂家玩“年份酒”的噱头，更是玩

到了“极致”，比如郎酒推出一种“百年郎”

酒，每瓶售价高达16.8万元，很容易让人以为

这是珍藏 100 年的“年份酒”，显得异常珍

贵。然而，实际上不过是“纪念郎酒诞辰一百

周年而推出的一款珍品至尊纪念酒”。

虽然对于“年份酒”尚无国家标准，但并

非就可以因此造假。“酒厂未出世，年份已久

远”，仅凭此就足以判定其年份酒造假。从根

本上说，这仍是监管的缺失。

酒厂未出世
年份已久远？

钱夙伟

2012 年秋冬季节时，广阳镇政府在

街上栽种了近千棵名贵香樟树。直到进

入五月份，光秃秃的香樟树居然连一棵

芽也没发出来，当时就怀疑香樟树全死

了。然而刚进入七月份，香樟树全拔走

了，并且枯死的香樟树竟然没有树根。

附近居民李先生指着无根的香樟树痛心

疾首，“去年冬天突击栽树是为迎接上级

领导视察，加上栽种成本，这些香樟树达

到七八百元一棵。你看这些香樟树居然

连根都没有，不集体死亡才怪!”（7月4

日大河网）

“冰冻三尺，非一日之寒。”大肆明目

张胆栽种“无根树”，是官风败坏的产物，

是政府公信失守的产物，也是一个地方

和单位整体上“以耻为荣”、评价考核流

于形式和弄虚作假的产物。

日前，中央有关方面部署开展群众

路线教育实践活动，习近平庄重而严厉

地警示了官员群体中存在的形式主义、

官僚主义、享乐主义和奢靡之风这“四

风”问题，直斥问题核心，重视程度前所

未有。而一次显出原形，类似于用生命

“举报”的“无根树”事件，正是作风问题

弊病日深、官场“形式主义”问题和现象

持久积累出来的恶果。

其实，揭露“无根树”并不难，难在一

些上级单位和检查者就乐于“被骗”。他

们走马观花，迎来送往、吃吃喝喝式的检

查，当然“检查”不出“无根树”——“无

根”的检查、漂浮的检查多了，自然会产

生“无根树”。群众教育实践活动有望让

一些脱离群众、作风漂浮的党员干部好

作风回归，今后能不能彻底摒弃“弄虚作

假”的“无根树”，“无根树”是一个最有说

服力、最能检验作风成色的“考卷”。
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“无根树”是官风败坏的产物
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